

DE TODOS

DIRECTOR PROPIETARIO Y DIBUJANTE,
JUAN CUMPLIDO

EDITOR RESPONSABLE,
RAFAEL VILLEGAS

REVISTA CENTRO AMERICANA

COLORES

SEMANARIO ILUSTRADO
de Actualidades y Avisos

Año III

San José, Costa Rica, 21 de noviembre de 1908

Núm. 98

EL DUO DE LA AFRICANA

ARREGLADO POR DOS TENORES

Vente conmigo, Africana, que rey de tu Congreso seré; mi patriotismo todo, y un fonógrafo te daré, con mucha música celestial.

Vente conmigo, Africana, (por tercera vez), que bien debes de saber que gallo viejo hace buen caldo.



Ella.—Si acabaré
llorando.....

HOTEL LONDRES PUERTO LIMON

COSTA RICA

DE PRIMERA CATEGORIA

RESTAURANT Y CANTINA

ILDEFONSO GONZALEZ, Propietario

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situación; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamente amuebladas y tienen servicio de Baños de agua de mar y dulce.—Cuenta con el mejor cocinero que tiene Limón, y es atendido especialmente por su propietario; él se complace en satisfacer á su distinguida clientela y al público en general.

“DE TODOS COLORES”

REVISTA CENTRO AMERICANA
SEMANARIO ILUSTRADO DE ACTUALIDADES Y AVISOS

Director Propietario y Dibujante,

JUAN CUMPLIDO

Editor Responsable,

RAFAEL VILLEGAS

OFICINA: Esquina Parque Morazán «La Arena»
SAN JOSE DE COSTA RICA

Esta Revista se publica cuatro veces al mes, los días sábados

PRECIOS:

Suscripción mensual..... ₡ 0-75
Número del día » 0-20
Número atrasado..... » 0-30

Para el exterior:

50 centavos oro americano, pago adelantado
Avisos á precios convencionales

La mujer más bella

FRAGMENTO

En mi opinión, las mujeres verdaderamente bellas son tan escasas, que pueden ser contadas.

Esto hará reír de buena gana á muchas de las hermosas que lean este artículo, y creerán que soy un necio, ó que estoy loco rematado.

Tenéis razón, bellísimas niñas, no en cuanto á que yo sea loco, sino en cuanto á que mi opinión, á primera vista, parece un insigne disparate, mas voy á procurar demostraros las razones en que me fundo.

Escuchadme, ó más bien, leedme con esos ojos negros como la noche ó azules como el cielo, y que vuestros hermosos y coralinos labios no se muevan, tal sea vuestra atención.

La belleza, lectoras, aunque os pese, y me pese decíroslo, no está en el rostro bien hecho, no en el esbelto talle, ni en el andar magestuoso; está, sí, en la hermosura del alma, en la gracia ó nobleza de los pensamientos, en la conducta digna.

La mujer más bella, es para mí, la más buena, la más juiciosa.

¿Qué es la belleza del rostro sino un pasajero reflejo, una rápida ilusión?

¿Y qué es la hermosura del alma sino la eterna y sin igual belleza?

Digna de amor es la mujer bella, pero digna de adoración es la mujer buena; esa mujer que resplandece por sus prendas morales.

Sócrates, el más feo de los hombres en su tiempo, era, sin embargo, el más hermoso examinado moralmente; visto, no por el lado de su rostro, sino por el de su grandeza de alma y gran virtud.

Las mujeres francesas seducen, las españolas encantan, las inglesas atraen y embelesan; pero las alemanas, por su virtud, por su buena educación, admiran y entusiasman.

Lo mismo que se dice de un hombre amable, atento y fino, se dice de una mujer virtuosa por desgraciado que sea su tipo. Del hombre se dice:

¡qué simpático! De la mujer: ¡qué bella!

Acordáos de que quien no tiene virtud carece de la principal de las gracias: en una palabra, sed buenas, sed juiciosas y seréis verdaderamente bellas.

Y vosotros lectores, vosotros en quienes la cabeza debe dominar antes que el corazón, si elegís esposa, pensad antes que sea bella moralmente, desdeñad la hermosura física como pasajera é ilusoria.

Por supuesto, que si á la perfección del rostro se unen las perfecciones del alma, tanto mejor; pero cuán difícil, cuán raro, es encontrar en una sola persona ambas condiciones.

C. M.

Platos de barro

A Triquitraque

Acércate, duendecillo,
y escribe más boberías
sobre el bueno de don Pepe
el que en las noches tranquilas
conversa con el espíritu
de la que fué ña Casilda...
Tritiquitruque, eres muy malo,
y te rebalsa la envidia
en esos platos de lata
que á Pepe Rojas endilgas,
porque Pepe es muy buen mozo
y de formas apolíneas,
si de dibujos se trata
ejecuta maravillas,
es el primer dibujante
que hoy existe en Costa Rica.
Y es mentira que Anastasio
le mandara hacer una india
que le saliera *tortuga*,
volcada, patas arriba,
como también es muy falso
que cuando examen rendía
con muy poco lo *reprobaban*,
(yo conjuro esa mentira),
en la copia de quel *yeso*
y también en *perspectiva*...
Ahora, á tí que te importa
que Rojas Sequeira diga
que Próspero no dibuja
que no es bardo, Calsamiglia
y hasta el mismísimo *Billo*
el que nos hizo cosquillas
con aquellas *merlinadas*
que escribió no ha muchos días?
¿Qué te importa, te repito,
que los *burlones* le digan
que se acomoda mil turcas
Lisímaco Chavarría,
el poeta de *los bueyes*,
aquel de *Añoranzas líricas*,
y que se parezca á un mono,
importado de las Indias,
Miguel Angel Salazar
el que habla con los suicidas
para llenar los periódicos
con importantes noticias
de las que paran... los pelos
y la epidermis erizan?
Yo definiendo á Pepe Rojas
hasta con agua bendita
contra los malos espíritus,
del Cadejos y el Pizucicas,
con el agua que en Heredia
arrojan con sus geringas,
las ancianas pudibundas
y las *valencianas* niñas
á Brenes Mesén, hereje
que se está ardiendo ya en vida
por el odio á los ministros

que Dios á la tierra envía,
para enseñarles á viejas,
y sobre todo á las niñas,
el camino más abierto,
que lleva á la Gloria pía.

T—PINCHO

El teatro de la vida

LA MORAL DEL ABOGADO

Figurémonos que un abogado le dice á un su cliente:

—Amigo mío: he examinado su asunto. No tiene usted razón. No diré yo que con algo de mala fe y aprovechando las armas que da el procedimiento, no pudiésemos obligar á la parte contraria á una transacción ventajosa y aún ganar el pleito, si teníamos suerte y mediaban buenas recomendaciones. Pero eso sería inmoral y yo no puedo encargarme de un negocio de tal índole. Aconsejo á usted que desista de tales pretensiones.

De cien casos, en noventa y nueve, el cliente se quedaría mirando al abogado, con la duda de si era un imbécil ó la sospecha de si habría recibido dinero de la parte contraria; saldría furioso del despacho, se iría á casa de otro abogado, que le diría que el asunto, aunque difícil, era muy defendible y acaso lo ganaría. El letrado puritano perdería el crédito, se correría la voz de que estaba loco ó chiflado, no habría quien le encargase un asunto y tendría que dedicarse á otra cosa.

Propongamos un ejemplo parecido en lo criminal. Representese el lector un jurado, una vista y un abogado que dice:

—Yo bien podría alegar la inculabilidad de mi defendido. La prueba no es concluyente. Se basa en meros indicios. Sin embargo, no fundaré en esto mi defensa, porque esos indicios han producido en mí la firme convicción de que X ha realizado el hecho que se le imputa. El respeto que debo á la verdad y á la justicia me impiden fundar mi defensa en un supuesto que tengo por falsa.

Es seguro que un criminalista semejante, por sabio y elocuente que fuese, por versado que estuviera en la Psiquiatría y en todos los conocimientos auxiliares de la nueva ciencia penal, no tendría muchas ocasiones de abogar ante los tribunales.

Ambos abogados, sin embargo, dirían la verdad en los ejemplos propuestos y se encaminarían á fines de justicia. Ambos pasarían por locos ó majaderos. ¿Qué indica esto? ¿Hay una moral especial para los abogados?

Esta cuestión la ha planteado recientemente Ramiro de Maeztu con motivo del caso de Maître Henri Robert, defensor de la ogresa Juana Weber, que fué absuelta gracias á la habilidad de su abogado y que por

haber sido absuelta pudo estrangular después á otros dos niños. Maeztu, cortando por lo sano, dice que el abogado es tan culpable como si los hubiera estrangulado él mismo. Es una opinión un poco exagerada. Lo más probable es que Maitre Robert sea incapaz de estrangular á nadie y que su conciencia no le haya reprochado aquel triunfo forense.

Con todo, descartada la exageración, en lo que dice Maeztu, hay un fondo de razón y un tema que conviene á meditar. Ante todo, conviene advertir que si la moral profesional de los abogados no es muy rigurosa respecto de la verdad de las tesis que el abogado sostiene, no supone esto que los abogados sean más inmorales que los demás hombres. La moral de las clases y corporaciones es en mucha parte creación histórica y colectiva. En el círculo de acción de una clase parecen lícitas y plausibles acciones que en otro círculo de acción diferente se juzgan vituperables. En un eclesiástico, poner la mejilla izquierda luego de haber recibido un bofetón en la derecha, es un acto de humildad y de virtud que nadie se atrevería á censurar. En un militar el mismo acto no inspiraría más que chacota y desprecio. Un investigador científico se avergonzaría de ocultar una parte de la documentación histórica, si era un historiador, ó de omitir ciertas circunstancias de un experimento si era un químico. Pasaría por un embaucador ó un falsario si procediese de este modo. En cambio, para un abogado, callar lo que perjudica á su cliente, hacer caso omiso de ello y aún disfrazarlo hábilmente, es una parte de la pericia profesional. Ganar un mal pleito, conseguir que salga bien el reo de una causa abrumadora, es cosa que honra al abogado en el concepto general.

Psicología femenina

Fué un idilio incomprensible de ternura que hace tiempo, mucho tiempo que pasó... La quería con idólatra locura y la ingrata ¡Virgen santa!... me engañó.

Yo vencido por su amor, caí postrado implorando humildemente su perdón: se burló de mi dolor desesperado y sonriendo pisoteó mi corazón.

Su crueldad hizo callar mi sufrimiento, la demencia como un vértigo me hirió... y aquel hondo, indescifrable sentimiento, en un odio inextinguible se cambió.

Ella entonces olvidando sus enojos— por un raro seusualismo de pasión— anublados por las lágrimas los ojos, vino á mí solicitando compasión.

Yo, fingiendo una pasión que no sentía, la engañé con un afán que la engañó; destrocé su corazón con alegría... y la pobre ¡Virgen santa! me adoró.

DAVID PINEDA

La Justicia

Eranse dos ratones más pobres que las ratas y hambrientos como dos cesantes de comedia.

Habían pactado entre sí una alianza ofensiva y defensiva, y como la unión hace la fuerza, lograban salvar todos los peligros y ganaban ricos botines, que equitativamente repartían entre los dos.

Una vez tuvieron un hallazgo felicísimo: algo que por su materia, era exquisita golosina; por su tamaño, incalculable riqueza para los ratones, y por su forma, podía fácilmente transportarse á donde se le quisiera llevar.

En suma, un queso de bola, un queso enorme fresco y rubicundo, cuyo aroma ponía los dientes largos, y cuya corteza, blanda y sonrosada, estaba diciendo: comedme.

No hicieron tal los dos ratones, porque riqueza semejante no era para consumirla en dos bocados, y optaron por empujar el queso, llevándose por delante y discutiendo por el camino qué es lo que habían de hacer con aquel portento que les había deparado la suerte.

—El queso es de los dos, dijo uno de ellos—pero, ¿cómo partirlo?

—Y es verdad: ¿cómo partirlo en dos mitades verdaderas?

Y acordaron acudir al juez para que hiciera la distribución.

El juez era un mono de los más listos y avispados del género.

Enterado de la súplica de los ratones, colgó de un clavo la espada de Themis y de otro la balanza de Astrea. Cogió el queso y se dispuso á administrar justicia.

Después de muchas pruebas y tanteos, partió el queso y se puso cada mitad en un platillo de la balanza.

El fiel se inclinó una mijilla por un lado.

—No hay que apurarse. El mono mordió el pedazo mayor y volvió á pesar.

Entonces pesaba más del otro lado.

—Con otro mordisco se arregla, dijo el juez.

Nueva pesada, y ¡oh dolor! nuevo desequilibrio.

El mono volvió á morder y á pesar y repetir la operación.

Y los ratones quietos; inquietos, mejor dicho.

¿Y á qué seguir?

Los mordiscos acabaron con el queso de bola y los ratones se fueron cada cual por su lado, algo tristes, pero muy agradecidos al mono que les había administrado justicia de balde.

Psicología de la mentira

La mayor parte de las cuestiones políticas, sociales, jurídicas y domésticas, dice en *La Revue*, Camilo Melinaud, son inextricables por la mentira universal, que todo lo invade, y cuyo estudio, siempre de actualidad, es eterno.

¿Cómo nos hacemos embusteros? El niño no miente ni sabe disimular en los primeros años: para llegar á mentir pasa por varias etapas. La primera es el descubrimiento de la mentira en el juego; una niña que juega con su muñeca afirma que tiene una hija, que crece, que habla, que se pone mala, etc.; de ahí á la mentira no hay más que un paso. Un niño viene gimiendo á decirnos que un compañero le ha pegado, nosotros

le creemos, nos indignamos, y entonces declara riendo que ha dicho aquello «por jugar». Moralmente allí no hay mentira, porque falta la mala intención, pero psicológicamente, apenas puede notarse el matiz.

Descubierto por el niño que hay un medio de engañar á las gentes, aparece la segunda etapa, que es la enseñanza de la mentira por el ejemplo. Hasta en las familias más honradas el niño coge á sus padres en flagrante delito de embuste, como cuando se hace responder á la criada que no estamos en casa, cuando cumplimentamos á alguien y luego que se va, le criticamos, etc.

El secreto de la honestidad

Admira leer la vida de Alejandro el macedonio, en la parte que se refiere á su honestidad para con las princesas reales que en su poder cayeron cuando derrotó á Darío. Tal ejemplo de castidad y de pureza, tal hidalguía en un joven pagano, guerrero y valiente hasta la temeridad, acariciado de la fortuna en mil combates en los cuales él siempre era el primero; tal conducta en un general que asombraba la tierra con su nombre: eso, no se ha vuelto á ver en el mundo!

Según Plutarco, Alejandro vivía casto, al extremo de repudiar á los amigos corrompidos que le proporcionaban placeres indecentes, hasta el día en que se afirmó en el dominio de la Persia; después se corrompió y descendió por la escala de todas las injurias é incontinencias, matando en una de sus bacanales con su propia mano á su amigo Clito; en fin todos sabemos el triste término de aquella vida asfixiada en el ambiente impudico que le formó la conquista de los reinos más famosos de la tierra.

Sin embargo, avergüenza saber que allá en la negra noche del paganismo, la conducta de un hombre viniera á servir de ejemplo, á ser dechado de castidad y de honradez; el decoro de Alejandro con sus cautivas, aquellas mujeres que á la verdad sobrepasarían en su hermosura á los tipos más acabados de belleza que hoy pudiera ostentar la especie, aquella conducta, repetimos, nos humilla! ¡Qué magnífico aparece Alejandro ante el concepto del mismo rey Darío, el cual sabiendo por Tiro su esclavo, el alto grado de pureza y dignidad de Alejandro y los honores con que era guardada su familia, exclama: «Dioses patrios, tutelares del reino, dadme ante todas cosas el que vuelva á ver en pie la fortuna de los Persas, y que la deje fortalecida con los bienes que la recibí, para que vencedor pueda retornar á Alejandro los favores que en tal adversidad ha dispensado á los objetos que me son más caros; y si es que se acerca el tiempo que la venganza del cielo tiene prefinido para el trastorno de las cosas de Persia, que ninguno otro hombre que Alejandro se sienta en el trono de Ciro!»

Este pasaje de la historia antigua, lo tomamos como arma contundente que ha de herirnos en lo más profundo del alma y estimularnos á domar las pasiones; porque, ¿cuándo no nos ha de mortificar, que un pagano nos venga á dar ejemplos de castidad á nosotros los cristianos, que tenemos como Madre á la Purísima Virgen María? Sí, muy cierto es, que no caben en el amplio pabellón del alto cielo, los nombres escritos, de todos los hombres castos, más castos que Alejandro, que ha producido la Sangre Redentora, pero es que un solo cristiano uno sólo, no debiera ser menos casto, menos valiente, ni menos benigno que Alejandro el vencedor de Darío.

Hay un secreto en la honestidad de la vida; y refiriéndonos al macedonio, pudiéramos creer que esto fué lo que valió á Alejandro para salir siempre vencedor en sus empresas, y ese juicio está conforme con el pensamiento que nos movió á escribir las presentes líneas sobre la honestidad de las costumbres. Habrá más sabiduría en el hombre, cuanto más honesto sea; la castidad hace nacer en el corazón los más puros pensamientos, la sabiduría brota espontánea como un rosal silvestre en el corazón de los hombres; pero como la honestidad, no es una vana palabra, sino un don del Cielo, de ahí que sea necesario pedir á Dios aquella virtud, y esa Soberana Virtud, no es otra que la misma Gran Señora Nuestra, la Concebida sin pecado, ¡la Santísima Virgen María! ¿Queremos ser sabios, valientes y virtuosos? Pues lo seremos en grado eminente y la cien-

¿Queréis

economizar \$ 2.50 en cada 25

que compréis en Licores ó Artículos de primera necesidad?

Pues hacedlo en la afamada Pulpería

“LA VIÑA”

FRENTE A SABATINO

donde seréis atendidos con amabilidad por su mismo propietario

Gran Fábrica de Cervezas

FABRICA DE HIELO
Y DE AGUAS GASEOSAS

TRAUBE

MARCA ESTRELLA
LAGER BIER Y BLANCA

IMPERIA

PALACE HOTEL

Unico Hotel de primera clase en Costa Rica, fundado en 1899

Departamentos para familias y cuartos privados.
— Salones para muestrarios. — Restaurantes en mesas separadas. — Cantina provista de electricidad. — Baños. — Servicio esmerado y el confort de su respetable y numerosa clientela.

TELEFONO 184 G. DE BARRIO

Pánfilo Fernández

Con la mayor higiene hace todo género de aseo en escusados y depósitos de materias fecales.

Actividad y baratura.

SIN COMPETENCIA

DIRECCION:

Casa del Sr. FRANCISCO PERALTA

en LA INOCENCIA

La Fama

Tienda de novedades y fantasía

Herrero H^{nos.}

Depósito de los célebres cigarrillos marca EMINENTES las mejores que llegan al país

Manufactura de Calzado

JOSE MARIA CASTILLO G.
Teléfono 243 e. Apartado 457
Puente de la Fábrica

Se elaboran 200 pares al día, sus precios son ínfimos y están al alcance de todos los posibles, desde el labrador hasta las personas más exigentes de la aristocracia. Materiales importados.

CUMPLIMIENTOS



Pase... Rafaelito; déjese de cumplimientos... pase...

EL PUEBLO.— Aquí le pido este bra de un banano, para que quede el que mejor lo agarre, para que mejor mi triste situación de dev

FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA y C.^a

San José y Limón

MIGUEL MACAYA, Socio gerente

S. Scaglietti y Sobrinos

SASTRES

Corte á la última moda

CASIMIRES

de las mejores fábricas Europeas y Americanas

CAMISAS, PARAGUAS y novedades en toda ropa

LINEA DE VAPORES

La Compañía ha reanudado el servicio entre San José y Boston con los vapores L. J. H. y J. H. L. directamente para Boston.

Pasaje de ida \$ 60 - 00

Al servicio de la línea de vapores que gastan sólo \$ 40 en billetes de ida y vuelta.

Pasaje de ida \$ 50 - 00

Para informes dirigirse a la oficina de la línea en San José ó Limón.

NOTA. Los pasajeros desearios a embarcarse en San José ó Limón para Nueva Orleans, a constancia de haber permanecido en estos puertos tres días.— E. J. H. H. H.

HOTEL

HOTEL FRANCES

El año 1895 y situado en el centro de la ciudad
 pasajeros, todos lujosamente amueblados.
 excelente cocina, servido á *Table d'Hôte*
 más escogidos vinos y licores. — Luz
 rruajes, y todo cuanto es necesario para
 — SAN JOSÉ, C. R., JUNIO 1º DE 1908.
EDICTIS APARTADO 505

LA BARRANCA

Fábrica de Jabones

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco, de Marsella
SE VENDE EN TODAS PARTES
 Fábrica moderna en Puntarenas
TEODORO ROIZ
 Jabonero de profesión, con 20 años de práctica

Jardinería Artística
ANDERSON & Co.
 Especialidad en el adorno de salones
 Coronas y Ramilletes de flores
ALTO DE LA CUESTA DE MORAS
 San José, Costa Rica

MUY POLITICOS



Pase... Ricardito, con toda confianza... es suya...

ngo este chunche á la som-
 e quede fresco y satisfecho
 in chamarrearme trate de
 de deveras.

Relojería Suiza
 — DE —
Alcides Chapatte
 Gran surtido de alhajas
 Joyas, Relojes
 Artículos de fantasía
 PRECIOS SIN COMPETENCIA

Botica Nacional
 PASO DE LA VACA
 Se garantiza el despacho de
 recetas, las que serán atendidas
 por personas competentes.
 UNICO DEPOSITO DEL
Famoso Antiasmático
 DEL Dr. PEARSON OLIVER
 y del tan conocido
Vermicida Infantil

Casa de Salud
 al Sur del Parque Central
 Este Establecimiento, único
 en su género en el país, está
 montado y atendido bajo los
 adelantos más higiénicos y
 científicos modernos.
 Concurso de los mejores mé-
 dicos del país y bajo la direc-
 ción del
Doctor Juan I. Toledo López

LA UNITED FRUIT Co.
 servicio semanal entre Limón
 San José y Esparta. Estos rá-
 les modernas, salen cada sema-
 ida y vuelta \$ 110 - 00 oro.
 Orleans se han puesto cómodos
 horas en hacer la travesía.
 ida y vuelta \$ 80 - 00 oro.
 oficinas de la United Fruit Co.,
 resentarse ante el Cónsul Ame-
 dias consecutivos antes de em-
 Mobile, á fin de obtener una
 en estos lugares durante di-
 hcock, Administrador

Depósito de Maderas
ARTHUR WOLF
 Esquina N. O. de la Avenida 1ª y calle 3ª Norte
 Donde estaba la caballeriza de M. Gutiérrez
 Cedro amargo, Pochote, Caoba y
 demás maderas de San Mateo.
 Tablas, Tablones de todas dimen-
 siones y clases. Piezas de cuadro
 para construcciones.

El Aguila de Oro
 — DE —
NAPOLEÓN SOTO J.
 EXCELENTE CANTINA.
 Preparación de los más sabrosos Cocktails.
 Vinos de todas clases.
 Gran surtido de Abarrotes, etc., etc.
IMPORTACIÓN DIRECTA
PRECIOS SIN COMPETENCIA

cia de Dios será nuestra ciencia; el poder de Dios nuestro poder, y las virtudes de Dios nuestras virtudes, siempre que seamos, de corazón, hijos puros de la Inmaculada Virgen, de la Divina Madre que llevó en sus purísimas entrañas á Nuestro hermano y Señor Jesucristo!

JUAN B. BALMEDAS

El busto de Juárez

Guatemala, 24 de octubre de 1908.

Señor don Froilán Turcios.

Ciudad.

En nombre del Club Liberal Central «2 de Abril,» del que tengo la honra de ser Secretario, suplico á Ud. se sirva favorecer á ese Centro Político con una poesía dedicada al Benemérito de las Américas, don Benito Juárez y recitarla en la ceremonia que tendrá lugar el día 27 del corriente, á las 8 de la mañana, en el Boulevard «30 de Junio,» con motivo de la colocación del busto de aquel egregio mexicano en el monumento erigido á su memoria.

Esperando de su patriotismo que se sirva aceptar esta invitación y anticipándole, por ello las debidas gracias, me es grato suscribirme de Ud. muy Atto S. S.,

F. ERNESTO SANDOVAL,
Secretario

A Juárez

Otra vez bajo el dombo sereno
del cielo azul y matinal
voy á cantar tu gloria que es un trueno
con mi lira de acero y de cristal.

Bajo el azur profundo hoy mi lira te nombra,
con un ritmo ligero y evocando tu sombra
y tu enorme recuerdo y tu gran corazón,
paladín legendario, formidable guerrero,
que con pensar radioso y con vibrante acero
de un suelo esclavo hiciste una férrea nación!

¿Quién olvidar podría tu severa figura?
Fuiste un águila negra que dominó la altura
y se posó en la copa del más alto laurel.
Eras un león y un águila; eras ágil y fuerte;
en cien épicos actos desafiaste á la muerte
llevando el pendón patrio, firme sobre el corcel!

La Patria fué la inmensa ilusión de tu vida.
Tu dolor fué mirarla pisoteada y herida,
en el pálido pecho escondido el puñal.
Y darle te juraste de tu vida la ofrenda,
y surgió el episodio de tu heroica leyenda
y el estruendo sonoro de tu historia inmortal!

Te devoraba el alma la sed del sacrificio,
de cólera vibraba tu corazón patricio
sintiendo el poderío del audaz invasor,
y en las cúspides patrias ondulando altaneras
con sus vivos colores las extrañas banderas
y de México hundido el pendón sin honor!

Las sombras de Morelos y de Hidalgo y de
[Bravo
pasaban errabundas por aquel suelo esclavo,
homéricos espectros de una brillante edad,
recorriendo en silencio el bosque taciturno
y la ciudad envuelta en el luto nocturno
y en el luto solemne de la alma Libertad!

Oh padre de los libres! Con tus hechos asombras.
Tu viste en la alta noche pasar aquellas sombras
y tu mano les hizo un ademán cordial.
Las cimas milenarias presenciaron el acto
y fué el final glorioso de aquel sublime pacto
la suprema victoria del honor nacional!

En los adversos años tu destino fué un yermo.
Erraste por las sierra derrotado y enfermo,
pero siempre arrogante, altanero y viril.

No exhalaste un suspiro, ni una queja, ni un
[grito.

Era un sol tu cerebro, tu alma fué de granito.
y tus vibrantes armas la pluma y el fusil!

Era tu piel de bronce, tu carácter de roca;
por él el infinito tu gran cabeza toca,
perdiéndose tu frente en el radiante azur.
Por él es tu memoria patriótico resorte,
y revuela tu nombre desde el gélido Norte
hasta el país que florece bajo la Cruz del Sur.
Tú cavaste la tumba del poder extranjero,
rompiste una corona con tu puño de acero,
al odioso enemigo arrojando á ultramar.
Creaste nueva Patria, de progresos tesoro...
y al Archiduque rubio, el de la barba de oro,
nadie quizá recuerde llorando en Miramar!

Duerme, varón ilustre, bajo tu excelsa gloria.
Las voces del futuro repetirán tu historia,
tus hechos fulgurantes y tu estoica virtud.
Duerme tras de la lucha de tu existencia austera
envuelto entre los pliegues de tu inmortal

[bandera,
que á través de los siglos verá la juventud!

FROILÁN TURCIOS

17 de octubre de 1908.

Una planta que llegará á reemplazar á la lana

Comienza á generalizarse en Francia cierta materia textil de la Indo China, llamada «Kapok,» cuyas propiedades la hacen verdaderamente recomendable.

Lo primero que se descubrió fué su flotabilidad, hallazgo en el que intervino, cual ocurre frecuentemente, la casualidad. Durante un naufragio se observó que los fardos de Kapok, lejos de sumergirse, servían de magníficas boyas á los siniestrados. Pero veamos lo que es el Kapok.

Se trata de una sustancia vegetal producida por determinadas plantas algodoneras, especialmente por una de la familia de las malváceas, bautizada por los botánicos con el enrevesado nombre de «Griodendron anfractuosum» Las fibras de dicha planta constituyen el Kapok.

El árbol se produce bien y sin grandes cuidados culturales en las tierras frescas, propagándose por medio de semillas. No tiene más inconveniente sino que tarda cuatro años en dar producto, pero en cambio es susceptible, una vez formada, de rendir dos cosechas al año.

El aspecto del Kapok, á simple vista, es el mismo del algodón, si bien las fibras tienen un color algo más amarillento y ofrece la particularidad de no rizarse. Hay que advertir que el Kapok no se presta al hilado ni al tejido, pero por razón de su enorme elasticidad y de su ligereza constituye un excelente relleno para colchones y almohadas, sin contar con que, dadas sus condiciones, flotadoras, es insustituible para enguatar chalecos salvavidas. A este respecto, diremos que el Kapok sostiene en el agua fácilmente hasta treinta y cinco veces su peso, aventajando en esto al corcho.

Otras ventajas de la nueva planta: en primer lugar es incorruptible, habiendo hecho la prueba de mantener un mes vendijas de Kapok en contacto con estiércol, sin que las fibras vegetales se alterasen lo más mínimo. Sumergida una pelota de Kapok en las aguas de un estanque durante ocho días, ocurrió lo mismo que con el estiércol, y sin ofrecer señales de

humedad, lo que demuestra que no sólo es incorruptible, sino impermeable en absoluto, cualidades preciosas que hacen del Kapok una materia insustituible para relleno de colchones en países húmedos.

Por último, el Kapok no es atacable por los roedores, que mueren asfixiados en cuanto intentan comerlo, por la excesiva sutileza de las fibras: y por si esto fuera poco, basta atiborrar los colchones de Kapok para que queden ahuyentadas como por ensalmo las chinches y las pulgas, enemigas declaradas del nuevo vegetal.

Un tribunal prudente

«Un tribunal inglés, dando muestras de una excesiva prudencia, no ha querido declarar perdido á un hombre sino después que han pasado ciento veintiocho años de su desaparición. Dada la época de centenarios por la que atraviesa el mundo actualmente, es una prudencia muy digna de tomarse en consideración.»

De pequeño á grande

Ningún pueblo llega á grande fijándose en lo grande únicamente.

El mundo es una suma, ó á lo más una multiplicación de cosas microscópicamente pequeñas.

El refrán inglés de «cuida los centavos, que los pesos se cuidan á sí mismos» es una verdad indiscutible, porque no se llega á lo superior sino partiendo de lo inferior á buscar un conjunto fuerte.

Una nación no es poderosa sino cuando la mayoría de sus miembros es buena, honrada, leal, virtuosa, dispuesta siempre á trillar el camino de la moral.

Esos que intrigan, esos que calumnian, esos que perjudican, elementos son disolventes, que pueden desunir la solidaridad nacional.

La mujer que no consagra la vida á la virtud, que no cierra herméticamente oídos y boca á la murmuración, que chismea, que enreda, elemento es también de disolución de relajamiento del orden social, levadura peligrosa que puede causar fermento perjudicialísimo.

Uno que murmura, uno que befa lo bueno que denigre lo honorable, no es cosa insignificante. Es la célula enferma que puede envenenar todo el organismo.

Una escuela, donde sólo se cultive la intelectualidad sin esforzarse en la información del carácter honrado, elemento es también de futura ruina social.

Porque no es el conjunto, la universidad lo que hay que cultivar y cuidar exclusivamente, sino que más útil resulta el mejoramiento individual de cada miembro. Siendo cada uno bueno, cada uno sano, la totalidad también ha de resultar excelente, y sin tacha que señalarle.

Vayamos á la cúspide desde la base, y no pretendamos construir empezando por la azotea.

De lo pequeño á lo grande, si queremos subir alto.

A nuestros suscritores de Limón

avisamos que la agencia de este periódico se encuentra en los bajos de la casa de don José Bartoly, á donde pueden reclamarlo siempre que les falte.

La honra ajena

La buena reputación es una propiedad como cualquiera otra: el derecho de gozar de ella es un resultado del derecho de igual libertad.

Si alguno, sin justicia ataca el renombre ó la reputación de otro, se abroga una libertad superior á la del perjudicado; en otros términos, comete un robo.

Cierto. La reputación nos pertenece más que cualquier bien porque es algo tan íntimo, una sola cosa con nosotros, y por lo mismo, cuando lo que se nos ataca es nuestra reputación, nuestra honra, la que forma parte de nuestro yo, nos sentimos heridos, con herida profunda incicatrizable.

Y tenemos razón: un bien se sustituye con otro bien, una riqueza perdida es reemplazada con otra nueva; lo que nunca se repone por ningún precio en el mercado es la honra, es la reputación.

Criminales y más criminales son aquellas gentes que, ligeras y torpes, sin conciencia de los acontecimientos, fallan con una audacia que pasma, sobre la reputación mejor sentida.

El robo que un ladrón ejecuta sustrayendo un bien cualquiera de nuestro patrimonio, es siempre reprochable, pero el robo que una lengua maldiciente, que un calumniador, que un envidioso realiza en una reputación, es algo tan negro que el lenguaje no tiene vocablo suficientemente enérgico para calificarlo. Nada sin embargo más frecuente que ese hecho, y nada queda más impune.

«Se dice», «he oído decir», «á mí me dijo persona de crédito»—son las expresiones consagradas, y con estas mágicas frases se cree eludir toda responsabilidad.

—¿Está usted seguro, caballero, de que eso tan delicado que usted habla, es la realidad?—Lo he oído decir, no recuerdo qué día,—contesta y con esto queda á cubierto de todo.

—Señora, ó señorita: ¿os consta seguramente eso sobre lo que tan ligeramente falláis, sin deteneros un instante á meditar sus alcances?—Oh! todo el mundo lo dice—responden, y con eso quedan satisfechas.

Y con tales proyectiles, temibles por su misma ligereza, se hacen bambolear las opiniones. Pero el oro al pasar por el crisol, las reputaciones bien sentadas, se purifican en la calumnia.

Las honras de similor se pierden; las honras de legítimos quilates, se acrisolan y triunfan.

Como los edificios de firmes cimientos la fortaleza de la buena reputación recibirá sin conmoverse el aliento de la tempestad.

Serio y cómico

La persona que no es inclinada al mal, no le sospecha fácilmente en otro.—*San Gregorio.*

¡Qué poco conoce el amante sus fuerzas cuando, en dúos de amor, habla de sacri-

ficios y de abnegación y á la primera herida al amor propio, á la vanidad masculina, intenta destruir y pisotear deberes! —*A. Leduc.*

La gran muralla china

Mister Midank, ingeniero de caminos, hace la siguiente descripción de esta gran muralla, la mayor del mundo:

Esta muralla tiene 2,000 kilómetros de longitud, 15 pies de ancho y 18 de alto. La base es toda de granito y el resto de morrillo. De trecho en trecho, que varían de 200 á 300 pies, se elevan torres de una altura de 28 á 30 pies y de un diámetro de 24; en la meseta de la muralla y en los dos lados, hay parapetos que permiten á los defensores ir de una torre á otra á cubierto del fuego del enemigo. La muralla se extiende á través de montañas y de valles, hundiéndose á veces en gargantas de más de 1,000 pies de profundidad. Ninguna dificultad en el terreno la detiene. Forma puentes sobre los riachuelos y los torrentes; los grandes ríos están flanqueados por torres á cada lado de sus orillas. Se construyó esta muralla contra la invasión de los tártaros, 200 años antes de la Era Cristiana. Es imposible calcular el tiempo que fué necesario para su construcción y los millones de hombres que debieron trabajar en obra tan colosal.

Fué por lana...

Hallábanse en un tranvía unos cuantos presumidos, cuando al lado de ellos tomó asiento un sacerdote de modesto y grave continente.

—¡Oh, señor cura!—dijo el más atrevido,—¿usted sin duda sabrá la gran noticia?

—Nó, señor; como usted no me la diga;—replicó el sacerdote,—no leo los periódicos sensacionales.

—¿Cómo? ¿No la sabe usted? ¡Si no se habla de otra cosa!

—Le repito que no sé absolutamente nada.

—Entonces me honraré comunicando á usted la gran noticia. ¡El diablo ha muerto!

—¿De veras?—repuso el sacerdote.—Pues mire usted, yo que siempre me he compadecido de los huérfanos suplico á usted acepte esta moneda de limosna.

Mala interpretación

—Hasta el último plato, todo el almuerzo lo cocinó la señora con sus propias manos,—dijo la sirvienta al señor de la casa.

—No importa,—contestó el señor de la casa,—hoy no tengo apetito.

Ayuda paterna

El padre (quien ha estado ayudando á su hijo en casa á resolver los problemas)—¿Qué te dijo el maestro cuando le enseñaste las cuentas?

El hijo.—Que cada día me ponía más estúpido.

De otra manera

—¿Conque casado, eh?—exclamó el dueño de la tienda.

—Nó, señor,—respondió el que buscaba colocación,—esta cicatriz me la hice en un choque de trenes.

DESEO

Quisiera ser abeja laborante para libar, henchido de ventura, la miel hiblea de tus labios rojos; y quisiera ser lumbre rutilante, en tus noches de amor y de ternura, para arder en las niñas de tus ojos.

VÍCTOR BALAGUER

GASPAR SALVADOR

Cuchillería

Gran surtido de cuchillas de todas clases y tamaños

FRENTE A LA ARTILLERIA

FONT Y Cía.

Sociedad Librera de Costa Rica

En libros en plaza lo más barato y completo.—Efectos de escritorio.

HOJALATERIA Y FONTANERIA

J. CALIXTO ROSALES

Es la que puede dar mejor cumplimiento en los trabajos que se le encomienden por tener la mejor maquinaria que ha llegado al país.

Dr. M. FISCHER

Dentista Americano

Se hacen trabajos en porcelana, puentes y coronas de oro. Extracciones absolutamente sin dolor.

OPICINA: FRENTE AL CORREO

"THE GEM"

Cantina de lujo con salones para refrescos, exquisitamente surtida y servida, y en lo más céntrico de la ciudad de Cartago, frente al Mercado.

Atendida por su nuevo propietario

ZAPATERIA "LA MODA"

SANTIAGO SABATINO

Le llegan ya para sus talleres las pieles de alta fantasía y novedad, las últimas que en Europa son de moda en estos momentos.—Cabritillas terciopelo, varios colores.—Esta novedad solamente SABATINO la tiene para las próximas fiestas.—Corte y modelos al gusto más exigente.—Calzado especial para DAMAS.

T. Assmann & Co.

Breva Keystone

DEPOSITO

en San José y en Puntarenas

LA MODA

Zapatería de Sabatino

SITUADA en el PARQUE MORAZAN

Acabamos de recibir pieles muy finas de todos colores y un gran surtido de hormas última novedad, estilos americano, francés é inglés. Zapatos de verdadero gusto artístico, no de formas ridículas é impropias ó exageradas.

— PRECIOS MODICOS —

LA BOTICA LA VIOLETA

Es la que despacha con más esmero y prontitud las recetas.

La que tiene gran surtido de Drogas y medicinas de patente.

La que vende las afamadas preparaciones como Tabonuco al guayacol, Lombricina, Headina, Bundeina, Tricoferina, etc.

La que ofrece toda clase de Jabones, Polvos, Perfumes, Aguas para Tocado, Aguas y Pastas Dentífricas, etc., etc.

TODO FRESCO Y BARATO

La Tempestad

MIGUEL ARMIJO Y Co.

Vinatería, Taquilla y Pulpería

PRECIOS COMO EN NINGUNA PARTE

- EN LOS ARTÍCULOS CORRIENTES -

Arroz, Sal, Velas, Canfín, etc.

Todo bien medido y fresco

LA MODA

Sombrerería
— de —
BENGOECHEA

ULTIMAS NOVEDADES

Sombreros americanos é ingleses

Sombreros para Señoras

¡Gran Novedad!

RESTAURANT

— DE —

H. MONLOUIS

Servicio á la carta

CENAS TODAS LAS NOCHES

SE ADMITEN PENSIONISTAS

Situado 75 varas al O.
del Banco de Costa Rica

La Bella Jardinera

JULIO ROQUETT

Frente al Mercado, lado Este

Es indiscutible que es la tienda que tiene el mejor surtido de adornos y los precios más bajos, desde los de dos varas por cinco céntimos, como también los encajes más finos de algodón, hilo y seda, y en bordados constantemente hay un variado surtido.

Especialidad de la casa el Cersat de novia, que es el estilo más elegante.

SOMBREROS de SEÑORA, PERFUMES

Diálogo diplomático



EL.—¡Qué espiritual, límpida y esfumada que la encuentro; de verdadera arrogancia DIPLOMATIC.

ELLA.—No diga usted eso, es que el trato aristócrata-internacional le produce á uno maneras y formas CHIQUES. Mi ilusión por hoy es en las fiestas ir al tablado de "La Paz" de Morales Bejarano.

ZAPATERIA

Talabartería Moderna

UNICA EN SU RAMO

Salvador C. Jirón

ULTIMOS ESTILOS

Calzado á la medida, cosido ó clavado. Para la comodidad de las familias y evitar inconvenientes, se encargará una señora que tiene 12 años de práctica y de buenas costumbres, de pagar y tomar las medidas á domicilio.

CALLE DE LA ESTACION

Contiguo á Bertheau y C^a

Elders & Fyffes LIMITED

Línea directa de Vapores
entre
Puerto Limón (Costa Rica)
y Manchester y Bristol
(Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana.

PASAJE DE PRIMERA:

Manchester y Bristol . . . £ 20
Ida y vuelta > 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por 100.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Itinerario para Octubre y Noviembre

Siberia	5 Octubre.
Prinz Joachim	12 id.
Sarala	19 id.
Prinz August Wilhelm	26 id.
Siberia	2 Noviembre.
Prinz Joachim	9 id.
Sarala	16 id.
Prinz August Wilhelm	23 id.
Siberia	30 id.

Hay vapor todas las semanas para Colón y Jamaica
Todos los vapores tienen Médico y camareras

Para más detalles dirijanse en San José ó Limón á
JOHN M. KEITH, Agente general
San José, C. R., Septiembre de 1908.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

— DE —
MANUEL ESCORRIOLA

ZAPATERIA de la ARISTOCRACIA O STARRICENSE

Se fabrica cualquier clase y estilo, aun el más exigente

PRECIOS BAJISIMOS

MATERIALES DE PRIMERA CALIDAD

Tacones de caucho de novedad

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore

LÍNEA DE GENOVA A PUERTO LIMON

El Vapor "CITTA DI TORINO"

salió de Génova el día 19 Octubre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao y Sabanita. Llegará á Limón el 27 del mismo mes, saliendo el 27 para Colón, Curazao, La Guayra (tocará en Ponce si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de los Pasajes á Génova:

Primera clase	700 Pcos.
Segunda clase	550 Pcos.
Tercera clase	200 Pcos.

Esmerado servicio, Buen trato. Vino tinto, blanco y hielo en abundancia.

INFORNES: En San José, Saaso y Pirie, Agentes
En Limón, Felipe J. Alvarado & Co., Sub-agentes